
R. Camus. Grammaire Initiation. 

Les déclinaisons des noms  
 

Nominatif singulier <A> Nominatif pluriel <I> type 
ГАЗЕ�ТА  
Fém.(ou masc) 

-А / -Я 

~ 
-Ы/-И 

en règle générale : jamais accentué* 
 

1. газет - а « journal » ~газет - ы    2. недел - я « semaine » ~недел - __  
3. дач - а   ~дач - и    4. птиц - а « oiseau » ~птиц - __ 
5. крыш - а « toit »  ~крыш -__    6. зим - а «hiver »  ~зим - __ 
6. сред - а  « mercredi » ~сред -__   7. рук - а « bras, main » ~рук - __   
 

* Lorsque le singulier a la terminaison accentuée <а>, il y a donc recul de l’accent au pluriel. Les voyelles du radical 
inaccentué étaient réduites au singulier ; à présent accentuées, elles recouvrent leur timbre de référence :  

нога  « jambe, pied » ~но ги    цена « prix » ~цены 
 

Ces noms sont majoritairement FÉMININS.  Font EXCEPTION  ceux qui désignent des hommes :  

Саша читалаf  « Alexandra a lu »  -- ____________________________ « Alexandre a lu » 

_____________________ папа « votre père », ______________________________« votre mère » 

__________________________ дядя « notre oncle », _____________________________« votre tante » 

 
Nominatif singulier <Ø> Nominatif pluriel <I> pour quelques 

mots* :   
<A �> accentué 

type 
ЖУРНА�Л  
 

Masculin 
(-Ъ) / -Ь / -Й 

~ 

-Ы/-И -А�/-Я� 
 

Remarques : 
- L’absence de voyelle de terminaison représentée par « -Ø » s’écrit de trois manières différentes en 
fonction de la consonne qui précède. Nous reviendrons sur la finale –й dans le prochain cours. 
- L’orthographe moderne журнал résulte d'une simplification orthographique ; on peut à nouveau lire en 
Russie des enseignes avec l’orthographe de l’Ancien Régime, ou ses pastiches : « журналЪ » 
- Pour ce type, le <-I> du pluriel attire parfois l’accent. Retenons pour l’instant que cela vaut surtout pour 
les mots qui ont un accent final au Nominatif singulier.  
Beaucoup de noms d’emprunts gardent leur accent radical. 
 

1. журнал (-Ъ) « revue, magazine » ~журнал - ы 2. рубл - ь    ~рубл - __ 
3. вторник (-Ъ) « mardi »  ~вторник - __  4. четверг (-Ъ) « jeudi » ~четверг - __  
5. стол (-Ъ) «table »   ~стол - ___  6. месяц (-Ъ) « mois » ~месяц - __ 
7. плащ (-Ъ) «imper »  ~плащ - __     
 

*Attention aux exceptions : pluriel en /a/ toujours accentué :  
10. дом «maison, immeuble » ~дом - __  11.  город «ville »  _____________ 
11. учитель « maître d’école » ~учител - __ 
 

Nominatif singulier <O> Nominatif pluriel <А> type ДЕ�ЛО  
 
Neutre 

-О / -Ё / -Е 
ne peut pas être accentué si la 
terminaison du pluriel l’est. 

~ 
-А/-Я 

ne peut pas être accentué  
si la terminaison du singulier l’est. 

1. дел - о « affaire [ce qu’on fait] » ~дел – а 2. лиц – о «visage, individu » ~лиц - ___ 
3. мор - е « mer »    ~мор - ______________ 
 

Autres types : - comme журнал, mais féminin (et accent Npl radical) : дверь «porte »  ~ _______ 
   - neutre, mais terminaison en -я: имя « nom ; prénom » ~ имен-а 
   - indéclinables (en voyelles) : пальто « manteau » ou « manteaux » 


